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河南省登封市是典型的矿产资源型城市，煤炭、铝矾土等资源型经济曾长期在发展中占据重要位置。近年来，为应对煤电铝为主的传
统优势产业遭遇的严峻挑战，该市围绕主导产业、围绕产业集聚区和专业园区、围绕高新技术产业、围绕资源优势，引导传统资源型企业与
科研院校、优势企业结合，推动产业结构调整，延长产业链，实现循环发展、低碳发展。图为8月3日，工人在河南登封市一家铝型材生产基
地内工作。 新华社发

7新闻热线：010—58884092

■责编 张 琦 韩义雷2016 年 8 月 9 日 星期二 CHUANG XIN · QI YE 创新·企业
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2015 年，劲牌公司销售额

达 84.99 亿元，同比增长 12%，

中国劲酒在保健酒市场的占有

率超过 4成。

为促进产品创新，劲牌公

司成立了业内顶尖的技术中

心，吸纳 160 余名专业研究人

员，拥有总面积 2500 平方米的

专业实验室 41 个。公司还投

资 3.8 亿元，打造国内领先、国

际一流的技术研发大楼。

从 2006 年开始，劲牌累计

投资 10 亿元，不断地创新，不

断地精益求精，终于研制成功

了劲牌酿酒新工艺，提高了生

产效率，原酒品质有明显的提

升，提高原粮出酒率 5%，每年

降低粮耗 10%。

透过两个“技术标兵”的故

事，可窥见劲牌的创新文化。

时间在雷华科技走得尤其快。来自美国的订单

尚未完成，韩国人又催促着签下合同，单单催人急。

这让当家人高华不能怠慢。

“这两年，国内外经济形势比较严峻，尤其是国际

贸易出口在下滑。但雷华连续 3年以 130%—150%的

速度逆势生长，这很少见。”在全球经济不景气的背景

下，科技型企业雷华的表现让人刮目相看。

高华说，“这一切源于我们的核心竞争力。”

可口可乐秘密配方有何启示？

“被使用于土壤、岩石、泥土或其他岩土工程之中

的材料，并发挥结构性作用。”

这是美国农业工程师协会对“土工布”的定义。

我们最常见的“土工布”，化肥袋便是简单的一种，但

应用在土木工程上的则要复杂的多。 高华说，“它起

到两种或多种材料间不流失、不混杂的隔离作用，也

利用其透气性和透水性，使水流通过，同时载流土颗

粒，细沙、小石料等。此外，增强了土体的抗拉强度和

抗变形能力。”

“比如建设公路，要一层层地铺材料，最底层就需

要土工布，防止上面的泥浆渗漏，但一般编织材料太

容易腐烂了。”高华说，此处正是雷华的强项，“我们

的土工布能够保证 100年不腐烂。”

做出 100 年不腐烂的土工布靠什么？“我们原材

料的配方和整个生产工艺跟别人不一样。”雷华塑

料生产厂长刘涛更愿意以“可口可乐的秘密配方”

作比来形容其不同之处，“同样的原材料，为什么可

口可乐的口味与众不同？我们加入了特别的配方，

再通过特殊的生产工艺，最核心的是我们掌握了配

方和工艺内部的生产‘火候’，生产出‘最对味’的土

工布。”

同样的蔬菜和佐料，水平不同的厨师做出的菜品

口味悬殊。在高华看来，“最对味”的产品出自一群能

工巧匠。

为什么年轻人能够脱颖而出？

这两年，在引入了最新式的德国设备之后，高华

马不停蹄地飞往全国各地“招兵买马”——他信奉“人

才决定一切”，在塑料产业最关键的材料学、工程学两

个专业领域里挖来国内“最懂行”的工匠，并将他们捏

合在一起。

出色的人才，先进的设备，这种“好马配好鞍”式

的配置成为雷华一笔笔订单得以完成的软实力。

美国的客户向来苛刻。这也难怪，对技术密集型

的行业来说，土工布作为基础材料的不过关，便意味

着由基础材料搭建的大厦有倾覆的可能。“你比如说，

透水均匀度是检验土工布的核心指标之一。就好像

用柳条编成的席子，你怎么能确保席子上的小孔大小

保持一致？这是最考验设备和科研人的地方，也是我

们的核心竞争力之一。”高华说。

透水均匀度，只是美国人向雷华塑料提出的十几

项要求之一。

根据每笔订单的要求，雷华组织科研攻关。近几

年来，30 岁的雷华科研实验室主任李阳便在一个个

“攻山头”的科研过程中脱颖而出。

在雷华，为什么年轻人能够脱颖而出？高华说，

“品质就是人的事。因为你做任何事，是人才把这个

事做出来的。就是不管你提什么样的口号，喊什么样

的质量体系，质量标准。其实最后归根结底是人的问

题。所以说，一定要认识到人与人才的问题。人才，

每个人你都要把他看成人才，而不能把他看成就是做

计件加工的一个普通劳动者。你把他培养成一年两

年，三年五年，十几年的熟练工，他就成才了。”

“你死了我活了”背后的逻
辑是什么？

做塑料编织袋看似简单，实则是一门高深的

学问。

传统以 PP（聚丙烯）为主要原料的塑料编织袋不

耐低温，性能较差，尤其在东北、西北地区的寒冷季

节，包装袋硬挺、发脆、韧性差。

雷华是怎么改变这种情况的？根据 PP 及 PE（聚

乙烯）特性，采取共混改性方法，探索出科学的配比，

使 PP、PE 共混达到性能互补；同时，通过在生产过程

中添加紫外线吸收剂，吸收紫外线并将其能量转变成

无害的热能放出，从而有效阻止紫外线光照所引起氧

化反应，提高 PP耐紫外线等级，从而增强了包装袋的

韧性、强度和抗低温冲击性，能够适应-30℃至-40℃

的低温气候。这项达到国内领先水平的技术推动了

行业产品的升级换代。

金融危机是一个拐点，行业迎来了大洗牌，很

多塑编企业倒下去了。而得益于共混改性技术等

核心技术的存在，雷华在 2008 年的经济危机来临之

前就开始进行战略调整，金融危机使从容应对、率

先突围，不但没有减薪裁员，而且又新增加了近 200

个就业岗位。

塑编行业一例例“你死了我活了”的真实案例也

印证了高华坚守的创新而立的必要性和重要性。用

他的话说，“我们的创新产品和经营理念是我们的生

存之本。”

从第一次出门创业开始，高华和雷华便开始了野

心生长的过程：山东省内率先新上了年产 4000 万条

的高档彩色塑料编织袋生产流水线，率先引进了国外

最先进设备，掀起了行业转型升级的大幕……

从做肥料包装袋起家，做精，做深，再到做土工

布，做到全国最好，做向海外。高华说，“我们得益于

科研核心竞争力，有了解决疑难杂症的能力，才成长

为行业老大。这就是我们的生存技巧。”

靠什么做出百年不腐的土工布？
□ 通讯员 吕永国 本报记者 王延斌

■聚 焦

2011年华中科技大学研究生毕业的徐浪，加入了劲牌

公司。从湖北黄冈山沟沟里出来的徐浪，非常珍惜自己的

这份工作。五年来，在技术研发道路上的坚持结出了果

实，赢得了“技术标兵”的荣誉称号。

苦荞，是自然界中甚少的药食两用作物，是集“营养、

保健、医疗”于一体的天然功能食品，在我国西南山区及陕

西种植较多，主要分布在高寒 2000 米以上地区，属于无污

染的绿色食品资源。苦荞含有丰富的生物类黄酮，而在其

他谷物中几乎没有。而苦荞黄酮有降血糖、降血脂、抗氧

化、增强免疫力、治疗心脑血管疾病等多种作用。因此，从

苦荞叶、茎、花、麸皮和种子中提取黄酮物质，作为保健食

品和药品的生产原料，成为苦荞开发利用的方向之一。也

是基于这些功能的考虑，苦荞黄酮成为了劲牌公司第二战

略产品——毛铺苦荞酒的功能因子成分。

2013 年 6 月《健康白酒功能因子》项目结题时，作为产

品负责人的徐浪发现，在实际生产过程中苦荞提取浓缩液

堵塞大孔树脂的现象很严重，产能极低，严重影响了生产

进度和交货时间。

徐浪并没有气馁，对苦荞提取物的制备工艺继续进行

研究和优化，通过先得到苦荞粗提物再经过重结晶纯化，

可完成 70%黄酮含量的苦荞提取物，不仅去掉了大孔树脂

纯化步骤，解决了树脂堵塞问题，还减少了溶剂使用量，提

高了生产产能。

然而，任何产品的生产价值首先考虑的是其生产成

本，经过多批次的苦荞生产现场跟踪和数据分析总结，徐

浪对苦荞提取物的制备工艺又进行了两次优化，如减少了

溶剂用量，降低了提取温度，而且重结晶纯化后还能得到

总黄酮含量为 80%的苦荞提取物，实现了产能最大化，满

足了公司的量生产需求。

世上无难事，只怕有心人。苦荞提取物的生产工艺在

不断优化的过程中，苦荞黄酮含量从 50%到 70%最后达到

80%，每一步都离不开徐浪的埋头苦干、重复实验、不断验

证，最后不但解决了树脂堵塞、生产进度和交货时间长的

问题，还初步解决了批次间苦荞提取物颜色不稳定的问

题。数次升级优化后的苦荞提取物生产工艺为公司的毛

铺苦荞酒产品品质打下了坚实的基础。

事无巨细，任何事情都把它做细做透，于己于公都是

有好处的。苦荞提取物走过的路可谓是亦步亦趋，从文献

查阅到不断实验，不断发现问题，解决问题，每一步都走得

坚实有力。苦荞，从原料出发，对苦荞麸皮、带壳苦荞、苦

荞碎米和苦荞米都进行了全面研究，多组数据、多样分析，

从源头上保证产品质量。

作为一名技术人员，徐浪有着不满足现状、不断钻研、

不断创新的精神。他力求把苦荞提取物研究透彻，从申报

新资源食品开始，到物质基础研究、指纹图谱研究、标准升

级到药理实验研究、药代动力学研究，最终通过了相关专

家进行评审考证。徐浪在将产品做到极致的征途上，一直

奋力前行。

徐浪：把事情做细做透
□ 江 丹

2010年张龙从湖北师范大学毕业来到劲牌公司。2010

年 10月 31日，张龙抄写下《It's My Life》这首歌，以此明晰

自己对待工作的态度：“只想趁活着的时候认真的活”。

5 年后，张龙回顾这段职业成长路径，除了技术标兵、

年度先进个人、精益生产年度先进等多项荣誉挂身，还有

三个关键词贯穿其中：扎根基层、努力钻研、勇敢追梦。

“纸上得来终觉浅，绝知此事要躬行”，这是张龙 2014

年 1 月 9 日写下的一句话，也是张龙一直以来基本的工作

态度，正是凭借这种深入实践、扎根基层的心态，让大学一

毕业就进入生产现场肩挑背扛的张龙，没有怨言，没有退

缩，最终凭借扎实的技术基础一步步提拔为酿造 3 车间工

艺主管，并于 2013 年 4 月与技术中心工艺人员轮岗培养，

进入技术中心。至今在技术中心白酒工艺技术部担任工

艺员。

自从做了工艺员之后，除工作需要，张龙会花大量时

间做实验，无论炎热的夏天还是寒冷的冬天，他常常为了

钻研某个工艺参数，连续几天只睡 4 个小时。一次为了研

究不同糖化时间，微生物的数量变化，张龙凌晨三点就起

床了。当时正值冬季，天气格外的冷，走在劲牌园区，一个

人都没有，只有路灯微微泛着冷光，张龙疾步走到实验室，

开始实验。他紧紧盯着实验过程中每一个参数变化，认真

记录，就这样张龙以 4 个小时为一个梯度和另外一个同事

轮流记录实验结果，一直做到晚上 8 点钟，睡几个小时，次

日凌晨 3点接着做，实验一直持续三四天。

张龙的钻研精神不仅体现在实验室里，对创新、改善

项目的试产推广工作，他也是反复研究，刻苦钻研。为了

提高白酒中试车间的出酒率，张龙的生活变成了两点一

线，从车间到实验室，再到车间再到实验室，他像一个永不

停歇的陀螺，在生产一线和实验室旋转，直到探索出最优

工艺参数。最终凭借这种钻研的精神，使白酒中试车间酒

率长期在公司名列前茅。也由此，中试车间获得了公司

2014—2015经营年度先进班组。

张龙对提高白酒中试车间出酒率的贡献并非偶然。

在培菌糖化、发酵、蒸馏工艺参数优化以及玉米、大麦、小

麦、青稞、稻谷的酿造工艺参数的确定等项目上，张龙也屡

屡崭露头角，尤其他参与的苦荞渣、芡实渣利用项目，通过

酿造工艺参数的摸索和改进，探究出了苦荞渣和芡实渣酿

酒工艺参数，并确定了生产工艺标准，每年为公司节约 180

万元。

回忆起参与过的项目，张龙说，“也许正是因为不愿意

糊里糊涂的活，所以想把每一个问题想清楚”、“在探索工艺

参数的时候，我总是想做到完美，任何一个会影响生产效果

的细节我都不愿意放过”。正是凭借这种认真钻研的态度，

张龙才有机会参与更多的项目，正是参与这一系列工艺项

目的改进，张龙才能一步步成长，并逐渐实现自己的价值，

正是价值得到他人的认可与信任，张龙在生产厂的创新改

进项目才能顺利实施。万事相辅相成，态度决定高度，张龙

以努力钻研的态度抒写着他在劲牌的成长之路。

张龙：绝知此事要躬行
□ 刘兰兰

■劲牌创新派

全国首座大跨度无砟轨道高铁斜拉桥开工
科技日报讯 （刘燕 徐云龙 记者寇勇）7 月 30

日，京九高铁的重要组成部分昌赣客专赣州赣江特大

桥主体工程全面开工建设，这是全国乃至全世界第一

座大跨度无砟轨道高铁斜拉桥。

被誉为“千里赣江第一桥”的赣州赣江特大桥全长

2155.64米，主桥设计为双塔式斜拉桥，主跨 300米，最

大钻孔桩径 2.2米，桩长 56米。该桥处于长江八大主

流之一的赣江河道，水深、桩长、塔高、大跨、斜拉、钢—

混结合、无砟轨道，给施工工艺和技术带来了较大难

度，因此，该桥也是全线重点及“咽喉控制性”工程。

该桥在结构上采用的五个创新点均为国内首

次。首次将箱型钢—混凝土结合梁用于高速铁路大

跨度斜拉桥；首次在高速铁路斜拉桥上铺设无砟轨

道；首次采用新型钢—混结合段构造连接技术；首次

在国内将索塔钢锚箱结构应用于大跨度高速铁路斜

拉桥；首次将铁锚拉板应用于高速铁路拉桥上。

河南登封河南登封：：产业转型谋发展产业转型谋发展

这 是 一 个 被 外 界 称 为

“制造神奇”的陈列室。

各种结构复杂的汽车底

盘构件或车身支架、各种造

型奇特的航天用结构件——

这些难以塑型的硬邦邦金

属，在被誉为材料“魔术师”

的哈尔滨工业大学教授苑世

剑教授团队的“神奇”打磨

下，变成了助力长征七号首

飞的低温燃料增压输送系统

五通件，变成了打破德国、美

国技术垄断的一汽轿车副车

架内高压成形技术，变成了

斩获国家科技进步奖的“有

益皱纹”理论……

新 一 代 运 载 火 箭“ 长

七”的亮点之一就是采用先

进的液氧煤油发动机。如

果 说 发 动 机 是 火 箭 的“ 心

脏”，那么增压输送系统就

是“动脉”。五通件是增压

输送系统的关键构件，但它

的形状复杂，且需要整体结

构“一次成型”，现有技术无

能为力。

苑世剑领衔的流体高压

成形创新团队大胆提出制造

整体结构五通件的全新技

术：利用流体介质以柔克刚、

如影随形的特点，通过计算

机数值仿真和大量实验，攻

克了一系列技术难题，把简

单的平板坯料成形为整体结

构五通件。

“搞研究和成果应用，

要有衣带渐宽终不悔、不达

目的决不罢休的精神。”在

啃下“硬骨头”之后，苑世剑

总结道。

副车架内高压成形技术

是轿车底盘制造的关键一

环。但几年前，内高压成形

技术被德国、美国垄断；在一

汽内部，由于技术、实验室条

件以及观念和合作方面等各

种障碍，项目几上几下。

八年时间，苑世剑团队

最终拿下了这一环，首次实

现了自主技术关键件的批量生产。只要敢于尝试，

想尽办法，才有可能将 1%的希望做成 100%的产

品。苑世剑相信，科研能力是在这一场场的硬仗中

磨砺出来的。

应用在高、精、尖领域的铝合金变径管件对膨

胀量、壁厚均匀性要求高，其中，成形过程的起皱

是国际上公认难题。苑世剑重复了多次实验，结

果均相同。在一次实验中，他发现“今天的实验基

本失败了，但有一个试件很奇怪，先出现皱纹然后

又胀平了。”

这次的偶然一次次在他脑海中“复盘”，几天

后，他大胆提出假设，并不是所有皱纹都是缺陷，

有一种形状合理的皱纹不但不是缺陷，反而可以

作为聚集材料避免减薄的手段。通过理论分析、

数值模拟和大量实验研究，证明了这种皱纹的存

在 ，改 变 了 一 直 以 来 认 为 皱 纹 是 缺 陷 的 基 本 观

点。2003 年，苑教授在液压成形国际会议上作大

会报告，介绍了这项研究成果。很多本领域国际

知名学者均认为“有益皱纹”的发现是一个重要

进展。哈工大在内高压成形领域逐渐得到国际

同行的关注和认可。

在创新的道路上，他们的故事还有很多，我们

期待“材料魔术师”利用高科技手段，在提高我国

关键领域核心竞争力的过程中上演一次次的神奇

魔术。
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京东钱包“资产管家”上线
科技日报讯 （记者郝晓明）近日，京东金融旗下

京东钱包 APP 上线了“资产管家”功能，这一旨在成

为每一个普通用户的“财富规划师”的新功能实现了

用户多资产账户的一站式可视管理。

据了解，“资产管家”不但为用户自动同步在其京

东体系内理财、资产及负债情况，还可手动输入外部平

台所购买的基金、股票、信托、私募基金、银行理财等理

财类资产及用户的房产、车产、公积金、收藏品、已借出

款等生活相关财务细项。基于以上资产信息，“资产管

家”会为用户生成详细的资产清单，让用户能够清楚的

知晓自身财务资产状况。同时，“资产管家”可结合用

户的风险承受能力评测结果，由京东金融“智投”系统

进行详细的财务状况分析，为用户提供具有针对性的

财富分析及资产配置建议方案，帮助用户更加合理的

分配个人资产及进行财产增值投资。据介绍，“资产管

家”可通过强大数据分析能力，综合分析用户的偿债能

力、应急能力、收支负担能力、资产分布情况，让用户可

以更直观、更清晰的掌握自己的综合财务状况。


